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Revaluación golpea a los palmeros colombianos 

La revaluación del peso frente al dólar está golpeando a diferentes sectores 
de la economía nacional y los empresarios de la palma de aceite no son 

ajenos a esta situación. 

Es así como por causa de la tasa de cambio, los palmicultores han visto redu
cidos sus ingresos tanto por las exportaciones, como por el precio interno de 
venta toda vez que el mercado se rige por el precio internacional de aceites y 
sustitutos. 

Un ejercicio realizado por la Unidad de Economía y Comercio de Fedepalma 
muestra que si la tasa de cambio real fuera la misma que la de finales de 2003, 
el ingreso bruto del sector palmicultor hubiera sido 33,2% mayor respecto del 
contabilizado durante enero - septiembre de 2006. 

Esla situación también se puede medir en términos de salarios mínimos, para 
mirar la competitividad internacional y de acuerdo con el trabajo del gremio 
mientras que en pesos el aumento superó levemente el 5% anual durante 2005 
y 2006, en dólares se incrementó 17% y 21% respectivamente. 118 

Acercamiento entre Fedepalma 
y Universidad de los Llanos 

Se acerca el final para la primera promoción de estudiantes de la especia
lización en cultivo perennes industriales, que se desarrolla en la Universi

dad de los Llanos, en Villavicencio, en asocio con la Universidad Nacional y 
con el apoyo de Fedepalma, quienes están concluyendo el segundo de los dos 
semestres académicos. 

Entre los conferencistas invitados a un encuentro con los estudiantes estuvo el 
Presidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, quien compartió la 
visión del gremio sobre el presente y futuro de este renglón de la producción. 

A su vez los alumnos presentaron algunas inquietudes en diversos frentes como 
el técnico, el de comercialización y el de la sostenibilidad, frente a lo cual se 
resaltó la importancia de hacer una verdadera evaluación del mercado antes 
de realizar cualquier inversión. 

El tema de la logistica es algo que cada día cobra más importancia yen ello se 
hizo especial énfasis durante la charla porque allí radica la competitividad del 
cultivo. 16 
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Fedepalma con los estudiantes 
de la Universidad de los Llanos 

En el primer semestre de 2007 se 
gradúa la primera promoción de 

estudiantes de la especialización en 
cultivo perennes industriales, que se 
desarrolla en la Universidad de los Lla
nos, en Villavicencio, en asocio con 
la Universidad Nacional y con el apo
yo de Fedepalma. En estos momen
tos los alumnos cursan el segundo de 
los dos semestres que tiene la espe
cialización y preparan sus proyectos 
de grado que deben entregar en la 
primera quincena de diciembre. 

El Palmicultor dialogó con algunos de 
los estudiantes, docentes y directivos 
de la especialización para contar cuál 
ha sido la experiencia de ellos en este 
primer curso que comenzó en marzo 
del presente año. 

Según Fernando Castro, ingeniero de 
Unipalma, la idea de hacer la espe
cialización es la de reforzar los cono
cimientos, tener un momento de in
tercambio de ideas entre los compa
ñeros y los docentes, aprovechando 
la experiencia de cada uno en sus di
ferentes ramas. El balance es muy po
sitivo pues se ha logrado lo que se pre
tende como es profundizar un poco, 

la disciplina para volver a estudiar, 
analizar 105 diversos puntos de vista y 
las alternativas dentro del cultivo. 

Señaló que hay grandes aportes que 
se pueden hacer con base en la es
pecialización como es el caso de la 
disciplina que se debe tener en todos 
los trabajos, desde el punto de vista 
investigativo y mirar diferentes alterna
tivas de solución que se pueden tener 
a la hora de solucionar una coyuntura 
en la plantación. Además, consideró 
que es un programa muy importante 
de capacitación, especialmente para 
los nuevos agrónomos que están 

involucrándose en el cultivo de la pal
ma de aceite. 

Por su parte, William Castellanos La
dino, vinculado con El Palmar del Lia
na S.A., sostuvo que el propósito de 
entrar a la especialización fue el de 
actualizar sus conocimientos pues 
«dentro de la formación académica 
recibida se va quedando corto en mu
chas cosas de lo que comprende la 
tecnologla de punta, en particular en 
palma» y por eso la idea es estar me
jor preparado para el reto que se vie
ne con los nuevos escenarios nacio-
na les e internacionales. 

Inscripciones abiertas 

Desde el pasado 2 de noviembre y has ,. el próximo 24 del mismo mes 
están abiertas las inscripciones para el nuevo curso de especialización, co
rrespondiente al año 2007. 

La prueba escrita se realizará el 15 de diciembre y (a entrevista al día 
siguiente. La publicación de resultados será el 19 de enero de 2001. la matrí
cula del 22 al 26 de enero y las clases comenzarán el 2 de febrero de 2007. 

Esta Especialización está dirigida a Ingenieros Agrónomos. Ingenieros 
Agrícolas. Administradores de Empresas. Biólogos, Agról<>gos, y Olras profe
siones afines a las cieuclas agrarias, vinculados a la producción de cultivos 
perennes. 
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Él es un estudiante que lleva vincula
do once años al sector palmero, los 
mismos que tiene en la empresa don
de empezó como director de una 
plantación y en estos momentos es 
gerente de campo del grupo que abar
ca unas 6.000 hectáreas. Cuando co
menzó la especialización tenía mu
cha expectativa sobre lo que se po
dla aplicar en la práctica y a lo largo 
de la misma ya lo ha hecho de forma 
inmediata en muchos proyectos que 
involucran lo que se ha aprendido 
como la parte de fisiología , usos y 
procesos y manejo de aguas, entre 
otros. 

Entre tanto, para Richard Manuel 
Rodrlguez Acero. de la Hacienda Sa
linas, en Restrepo (Meta), la mobva
clon para hacer la especIalización 
radiCÓ en la Importancia del cultivo 
de la palma de aceite y el incremen
to de las siembras en el país y con el 
fin de buscar nuevas estrategias y 
nuevas rutas para mejorar la produc
tividad de las plantaciones. La idea, 
como él mismo lo señala, es abrir 
más el enfoque y la visión para lograr 
este objetivo. 

El resultado hasta el momento es sa
tisfactorio pues las conferencias de 
los diferentes docentes han dado las 
Ideas para sustentar los conocimien
lOS y la toma de decisiones en el culb
va, señaló Asi mismo afirmó que lo
dos los conocimien tos que se adqUie
ren durante la especialización se lle
van a cabo todo el tiempo. se pueden 
aplicar de rorma Inmediata y depende 
del mteres de la gerencia y de los pro
yectos que quiera adelantar la empre
sa. 

Otro de los estudiantes de la especia
lización es Rafael García Casadiego, 
asesor del municipio de Monterrey 
(Casanare) y propielario de una em
presa dedicada a la prodUCCiÓn de 
material de vivero para al desarrollo 
de palma de aceite Para el la razón 
para entrar a la especialización fue el 

interés de ser consistente con sus pro
pósitos pues son alrededor de 15 años 
que lleva trabajando en palma y de
sea validar los conocimientos y la ex
periencia en el sector. 

Allí ha podido adquirir herramientas 
para visionar algo más en lo que res
pecta al cultivo y su desarrollo tanto 
en el ámbito nacional como interna
ciona!. Por eso considera que hoy dia 
cuenta con mayores elementos para 
hacer aportes al renglón palmero. 

El otro lado 

El director de la especialización, Da
niel Gerardo Cayón Salinas, quien 
además es profesor asociado de la 
Universidad Nacional 
de Colombia, recor
dó que la especiali
zación nació de una 
necesidad del sector 
palmicultor expresa
do a través de Fede
palma. 

La universidad ya ve
nia trabajando dentro 
de sus programas 
académicos en el te
ma de los cultivos pe
rennes tropicales y en 
particular los indus
triales que para su 
proceso final necesI-
tan algiln procesamiento como es el 
caso de la palma de aceite Con base 
en ello se pensó en un vincu lo con 
Fedepalma y Campalma para estruc
turar una espeCialización en la escue
la de poslgrado y asf se comenzÓ a 
trabajar en este proyecto que ya es 
una realidad y que tendrá en los pri
meros meses de 2007 a los primeros 
egresados. 

Señaló que la especialización está 
enentada a alender las cuatro zonas 
de prodUCCIón palmera que hay en el 
pals y se decidió empezar con la más 
Importante GlIe es la Oriental donde 

además se tiene toda la infraestructu
ra necesaria y la Universidad de los 
Llanos es el socio ideal para esto. 

Ahora lo que viene es graduar los pri
meros estudiantes y después comen
zar en las otras zonas palmeras, posi
blemente en la Zona Central, luego en 
la Occidental y en la Norte para tener 
un cubrim iento de todo el pais 
palmero. Ya hay contactos con univer
sidades de cada región y el interés por 
la especialización pero no se puede 
hacer un cubrimiento simultáneo. La 
próxima será en Barrancabermeja en 
convenio con la Universidad de La Paz 
que también tiene programa de agro
nomia y debe comenzar en el segun
do semestre de 2007. 

A su vez, el coordinador de la especla
Ilzac;,ol1 por la UnIVerSidad de Ins Ua
nos. Hernan Giralda Vlate la, Indicó 
que la Universidad se Vinculo a esta 
espeCialización por mediO del progra
ma de egronomla en un convenio que 
hace con la UniverSidad NaCional para 
la coordinaCión admlnlstrahva e r par
tiCipando en la medida que los profe
sores pueden hacerlo por medio de 
cátedras 

La respuesta de los estudiantes en 
esta reglón del pais ha sido muy bue
na y es as! como en estos momentos 
se tienen 40 Insentos para la ~ 
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segunda cohorte, que comienza en fe
brero de 2007, aunque se prevé que 
el número va a aumentar y luego se 
hará la selección para el cupo de 30. 

Visión del sector 

Estudiantes y catedráticos de la espe
cialización expusieron su punto de vista 
sobre el sector palmero en los Llanos. 

Fernando Castro, Unípalma: En es
tos momentos hay grandes expectati
vas con el seclor palmero en los Lia
nas por las posibilidades de creci
miento y expansión aprovechando 
economias de escala, lo cual debe 
llevar a tener una mayor competi
tividad. Hay un alto nivel técnico aun
que hay que ser candentes que las 
nuevas siembras de palma deben ha
cerse con la mayor tecnologia para 
aumentar la competitividad. En cuan
to a enfermedades, en los Llanos siem
pre se ha tenido problema con la 
pudrición del cogollo y la marchitez 
letal, aunque se están haciendo tra
bajos y un programa intensivo para tra
tar de superar esa situación. 

Wílliam Castellanos Ladino, El 
Palmar del Llano S.A.: El balance 

del sector palmero en los Llanos es 
de estabilidad, de preparación para al
gunos retos que vienen, hay buen am
biente aunque los últimos dos o tres 
años no han sido buenos, la expecta
tiva es grande y se prevé que en los 
próximos años el negocio va a estar 
más estable y con mejor futuro para 
quienes estén bien estructurados en 
sus empresas. En la parte de enfer
medades, aunque hay un buen mane
jo por parte de los técnicos de la zona, 
se nota algo de resistencia entre los 
propietarios y gerentes para manejar 
estos temas. Sin embargo, Cenipalma 
ha sido agresivo en las plantaciones, 
entrando a hacer campañas y promo
ciones, avanzando mucho en los últi
mos años hasta el punto que la plan
tación más pequeña sabe qué es un 
departamento agronómico y de sani
dad vegetal. 

Richard Manuel Rodríguez Acero, 
de la Hacienda Salinas, en Restre
po (Meta): El balance del sector es 
positivo, el crecimiento de las siem
bras va en aumento, aunque hay una 
preocupación porque así como se 
incrementa el área también surgen 
nuevos problemas de enfermedades 
y plagas que los tiene en alerta, como 

es el caso de la marchitez letal en 
Villanueva y toca enfocar los esfuer
zos para mirar cómo se puede mejo
rar en esa parte. 

Rafael Garcla Casadiego, asesor 
del municipio de Monterrey (Casa
nare): Tenemos que centrarnos en 
retomar la industria primaria del país 
que es la producción agropecuaria y 
la palma de aceite es un renglón bas
tante importante y significativo y cuen
ta con una cadena productiva muy bien 
estructurada, lo cual permite generar 
desarrollo para el país. 

Hernán Giraldo Viatela, coordina
dor especialización por la Univer
sidad de los Llanos: Desde la aca
demia se ve al sector agropecuario 
con mucha preocupación porque es 
la base de la economía del país y de 
su seguridad alimentaría pero está 
sujeto a los cambios de política, a la 
inseguridad, carece de infraestructu
ra y de mentalidad empresarial por 
parte del agricultor. Todas estas defi
ciencias las tienen que liderar profe
síonales del sector y de allí el reto de 
sacar ingenieros agrónomos que sean 
líderes para la transformación y la or
ganízación para tener un sector agro
pecuario fuerte. 

La Universidad de los Llanos ha he
cho varías trabajos de investigación 
evaluando el desempeño de sus pro
fesionales, contrastando sus necesi
dades con el medio de trabajo y ello 
ha permitido hacer ajustes. También 
ha permitido identificar la formación 
requerida después del pregrado que 
es el caso de la especialización. 

En cuanto a nuevos proyectos, hay una 
especialización en agricultura tropical 
sostenible que ofrece la Universidad y 
la idea es que inicie el próximo se
mestre./I] 
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